Royaume du Maroc Ministère de l'éducation nationale Académie régionale d'éducation et de Formation de Guelmim – Smara	Examen du baccalauréat	Niveau : 3° année secondaire Matière : français	
	A STATE OF THE PARTY OF THE PAR	Sections:	Coef
		SC. EX. & SC. MATHS	6
	1/2	TECHNIQUES & SC. AGRO. Durée : 2 h	4

Polémique

Homme de Kennewick

Tempête autour d'un crâne

Par EMMANUEL LAURENT

Qui, des Indiens ou des scientifiques, récupérera le squelette vieux de 9000 ans découvert lors d'une course nautique dans l'Ouest américain? Un procès attise la polémique entre archéologues au sujet du peuplement du Nouveau Monde.

Au terme d'une interminable attente, qui aura mis à mal les nerfs des scientifiques et des Indiens, le juge Jelderks a pu fixer, après quatre ans de procédure, la date de la première audience du procès de "Kennewick Man". Elle aura lieu le 19 juin 2001, au tribunal de Portland (Oregon, Etats-Unis). Le procès devra déterminer qui, des Indiens ou des scientifiques, récupérera le squelette d'un homme mort il y a plus de 9000 ans.

L'affaire oppose huit anthropologues au corps Ingénieurs, d'armée des des militaires gouvernementaux. Les Indiens, premiers intéressés par l'issue du procès, n'y participent qu'en tant que "conseillers amicaux". Les avocats fouillent les textes de loi et déterrent la jurisprudence, creusant jusqu'au fondement même de la Constitution américaine. Une nouvelle fois, la liberté de culte s'oppose à la liberté d'information, version western...

Les restes de l'homme de Kennewick ont été mis au jour le 28 juillet 1996, à Kennewick (à 500 km à l'est de Portland, dans l'Etat de Washington). Jim Chatters, le paléoanthropologue local, est convoqué sur les lieux. Il constate aussitôt que ce crâne manifestement ancien a des caractéristiques "caucasoïdes", comme les Européens, et non mongoloïdes, comme les Asiatiques et les Indiens d'Amérique. Il décide alors de fouiller plus avant et extrait de la vase les 350 fragments du squelette plus

ou moins complet d'un même individu. L'os du bassin réserve une surprise : une pointe de lance en pierre taillée, presque entière, y est restée enfoncée.

Jim Chatters demande alors une datation au carbone 14 : l'homme de Kennewick est mort il y a de 9200 à 9600 ans, ce qui en fait un des quatre plus vieux squelettes complets jamais trouvés en Amérique. Aussitôt ces dates publiées, le corps d'armée des Ingénieurs ordonne la saisie des os chez l'anthropologue pour "les rendre" aux Indiens qui réclament leur "grand ancien".

Les scientifiques protestent : pour eux, les 450 générations qui séparent l'homme de Kennewick des Indiens d'aujourd'hui interdisent d'établir une filiation sérieuse, a fortiori parmi des populations nomades, si différentes les unes des autres, vivant sur d'immenses territoires. Sans compter que ses traits caucasoïdes rendent peu probable sa parenté avec les Indiens. L'affaire déchaîne les passions. En avril 1998, l'armée fait recouvrir le site de la découverte, à la stupeur générale mais à la grande satisfaction des Indiens.

Le conflit divise aussi les scientifiques entre eux. Les ethnologues estiment qu'il convient de mythologie des Indiens. Les la respecter archéologues, eux, revendiquent la liberté d'étudier le squelette, pièce exceptionnelle pour éclairer la préhistoire du continent.

Science & Vie nº 1002 mars 2001

I- COMPREHENSION: (10 points)

1- Recopiez et comp	létez le tableau suivant :	
	Rubrique	
	Surtitre	
	Chapeau	
	Source	
	Date de parution	
	Titre	
	Auteur	
	Visée	









